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本报深度记者 刘帅
《今日德州》记者 李榕

土豆是蔬菜还是粮食？

2009年，国家发改委公布的《全国新
增1000亿斤粮食生产能力规划（2009—
2020）》中，对粮食的定义，只提到玉米、
小麦和水稻，并未提到被专家认为增产
潜力巨大的土豆。土豆在中国粮食战略
中，更多的只是“蔬菜”概念。

而小小的土豆进入粮食的范畴，还
要从5年前的全国两会说起。全国人大代
表、全国人大常委会委员郭凤莲联合多
位代表提交的《确立马铃薯主粮地位
促进粮食增产确保粮食安全》的议案中，
提出将土豆主粮化。

负责希森马铃薯产业集团有限公司
对外宣传的施晓亮告诉齐鲁晚报记者，
郭凤莲曾经到德州乐陵的国家马铃薯工
程技术研究中心和希森集团进行考察，
一生关注“三农”问题的郭凤莲认为，土
豆对国家粮食安全与农民增收意义重
大。

就在2014年6月，农业部常务副部长
余欣荣在衡水土豆产业发展座谈会上，
听取了中国农科院马铃薯主粮化项目组
做的《马铃薯主粮化项目和衡水替代种
植试验总体情况进展》专题汇报。作为企
业代表，希森集团董事长梁希森在会上
进行了发言。

施晓亮告诉齐鲁晚报记者，在这次
会议上，农业部与中国农科院提出，要用
5到10年基本形成土豆主粮化生产和消
费新格局。

“土豆主粮化”思路由来已久，余欣
荣是最早的提出者和倡议者，中国农科
院马铃薯主粮化项目组于2013年正式启
动，组织食物营养所、农产品加工所等单
位，联合多家地方研究院所和产业化龙
头企业，全面系统推进项目。

施晓亮告诉齐鲁晚报记者，其实土
豆已经悄悄走进中国人的生活。2009年，
一项统计数据显示，全世界土豆人均年
消费量为50公斤。美、英、德、法、加等国
人均年消费56公斤，均远高于我国的37
公斤。

但37公斤已经是高速增长的一个数
字。2000年，这个数字是14公斤，2006年
是31公斤。

更大的潜力

与农业部多次打交道的希森集团，
在2014年初还应农业部与国家粮食总局
的需要，撰写了《把马铃薯列入主粮 纳
入国家粮食储备的建议》。

“农业专家分析，受耕地面积、水资
源、气候变化等因素变化影响，小麦、水
稻、玉米等传统粮食作物继续增产的难
度越来越大，但土豆增产潜力远优于小
麦、水稻和玉米等传统作物，全粉更全、
价值更高、更耐储存。”建议中提到。

在2014年6月的座谈会上，农业部

和中国农科院一致认为，土豆对保障国
家粮食安全、顺应国人营养需求、缓解
资源环境压力，有着其他作物不可替代
的作用，应大力推进土豆的主粮化战
略。

“其实，主要推动力来自于联合国将
2008年确定为马铃薯年，以提高公众对
土豆在战胜饥饿中所发挥重要作用的认
识，促进生产、加工、消费和贸易。”施晓
亮介绍，联合国早已把土豆作为玉米、小
麦、水稻之后的“世界第四大粮食作物”，
甚至提出未来世界出现粮食危机时，只
有土豆可以拯救人类。

2011年，南开大学发布我国粮食供
需情况的调查报告，报告指出，未来中
国总人口将保持增长趋势，年均增长约
6 0 0万人。按 2 0 0 9年人均粮食占有量
399公斤测算，仅满足新增人口的粮食
需求就需要每年新增2 4亿公斤供给。
虽然中国粮食连年增产，粮食进口并没
有减少。

农业部很早就认识到土豆对解决中
国粮食安全问题的作用，2006年出台的《农

业部关于加快马铃薯产业发展的意见》认
为，土豆产业发展是保障国家粮食安全的
需要，土豆已成为我国包括大豆在内的第
五大粮食作物，种植面积和产量分别占世
界的四分之一，是世界第一大生产国。

“但我国土豆亩产量比较小，平均亩
产才960公斤，在世界排名第92位，不到
世界平均水平，但土豆可以达到亩产三
四吨甚至五六吨，这种增长潜力是水稻、
小麦、玉米没有的。”希森集团乐陵基地
总经理孔海明介绍。

“土豆抗旱、适应性强，全粉能储存
十五年，习总书记强调自己碗里要盛着
自己的粮食，土豆就能在这上面发挥作
用。”施晓亮说。

主粮化还有很长的路

1月11日，在希森集团员工餐厅，齐
鲁晚报记者见到了就餐者手里的紫色馒
头，由希森集团生产的紫色土豆全粉和
小麦粉加工而成。这样的馒头，在德州希
森大酒店卖到2 . 5元一个，2014年春节，
20多天就卖出了37 . 9万元。

在施晓亮看来，很多人还坚持传统
的饮食观念，仅仅把土豆当做蔬菜。

“中国要想推广土豆主粮化，一定得
本土化，一定得制作成馒头、面条、煎饼、
点心等食品，让老百姓天天吃土豆是不
可能的。”

“主粮化分别在生产方面和消费方
面提出要求，生产就是将‘土豆与三大
主粮协同发展战略’，放在与三大主粮
同等重要的地位。消费方面，要筛选出
土豆主粮化产品加工适宜品种，用全粉
生产馒头、面条、米饭等主食。”在施晓
亮看来，这才是将土豆主粮化的重要一
步。

如今，希森集团已经在北京延庆基
地、济南珍珠泉宾馆、德州希森大酒店推
广土豆全粉制作的土豆宴。
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土豆是一种蔬菜还是一种粮食？这是个问题。
1月6日，农业部透露，到2020年，土豆将逐渐成为水稻、小麦、玉米之后的我国第四大主粮作

物。一直以蔬菜形象出现的土豆，居然要跟馒头米饭一起跃升为“主粮”了，小小的土豆里面，究竟
蕴含着多大的能量？

别别拿拿土土豆豆不不当当粮粮食食
土豆主粮化背后的国家战略

在内蒙古商都，来自山东滕州的工人正在希森集团的种薯大田里收获。 本报记者 郭建政 摄

用上优质的脱毒种薯，每亩土豆增收至少一吨。 本报记者 郭建政 摄


	B01-PDF 版面

